

## LA FRANC-MAÇONNERIE ET L'EGLISE CATHOLIQUE



ES tristes événements de l'affaire Ferrer ont attiré l'attention sur les menées de la Franc-Maçonnerie cosmopolite. A voir avec quelle promptitude, dans une partie de l'Europe et jusqu'au Nouveau-Monde, son mot d'ordre a été obéi, pour manifester contre le Gouvernement espagnol, il semblerait que la puissance de cette société secrète est plus grande que jamais, et qu'elle peut même compter sur la masse populaire, comme docile exécutrice de ses vengeances.

Mais il ne faut pas, dans une question de cette gravité, se fier à ce que nos yeux et nos oreilles de *profanes* voient et entendent. Il importe de pénétrer le plus possible dans les secrets de cette association ténébreuse, qui a mérité d'être appelée ' la confédération internationale de la haine ' (1). Son désir de faire le mal, d'en faire beaucoup, n'est pas douteux, mais il est nécessaire de se bien rendre compte de la solidarité avec elle du peuple égaré par elle.

Il y a quelques mois, un ancien gouverneur d'une grande colonie française d'Orient, Vénérable d'une Loge maçonnique et qui se prépare, dans sa grasse sinécure d'aujourd'hui, à jouer prochainement un rôle politique, ce personnage, plus distingué que le commun des Maçons, homme d'une intelligence remarquable, d'une franchise allant jusqu'au cynisme, s'entretenait, dans une rencontre fortuite, avec un de ses bons camarades de collège, devenu, lui, prêtre catholique (2). Il dévoilait à son interlocuteur les tares des milieux administratifs et *démotissait* avec un bel entrain les hommes qui actuel-

(1) Cardinal MERMILLOD, *Discours à la Société d'émulation de Bruxelles*.

(2) Ce prêtre très distingué a publié, dans une feuille régionale, *Le Semeur du Libournais*, no. 17, 10 septembre 1909, le long entretien qu'il a eu avec son ancien condisciple, et que nous résumons ici.